



■ Municipios con cumplimientos dispares en la ejecución del presupuesto

Royalty Minero: Alcaldes evalúan inyección de recursos extras y sus expectativas para 2025

El Gobierno anunció para el 2025 la distribución de más de 218 mil millones de pesos de los fondos recabados por el impuesto a la gran minería, el royalty minero, para apoyar el financiamiento de los gobiernos regionales y municipalidades.

El Presidente Gabriel Boric anunció el reparto de esta cantidad de recursos a 308 comunas, que suman el 89% de los municipios del país y que beneficiarán a más de 12 millones de personas.

Este año el royalty entró en régimen. El 2024 marcó una recaudación total que superó los US\$ 1.550 millones, por encima de los US\$ 1.350 millones proyectados. De esta suma, el 90% provino de solo tres operaciones: Minería Escondida (US \$839 millones), Collahuasi (US \$363 millones) y Los Pelambres (US \$196 millones), lo que refleja una alta dependencia fiscal de pocas faenas.

El documento oficial del Gobierno (enero de 2025) detalla que el royalty incluye dos fondos principales: el Fondo de Equidad Territorial (FET) y el Fondo de Comunas Mineras (FCMI). En 2024 se aplicó un Fondo Puente, inyectando \$93.646 millones a 307 comunas, con promedios de \$235 millones por comuna (FET) y \$532 millones por comuna (FCMI).

DIAGNÓSTICO

Sin embargo, el cumplimiento municipal fue dispar: solo el 53,4% de las comunas reportaron sus gastos y apenas el 22% abrió una cuenta corriente exclusiva, como exige la normativa.

Según datos revisados, Puento Alto fue la comuna que más recibió con \$3.220 millones, mientras que Río Verde, en Magallanes, apenas \$118 millones. Regiones mineras como Antofagasta y Atacama lideraron las asignaciones, destacando comunas como Calama, Tierra Amarilla y Copiapó. El contraste con comunas no mineras revela una desigualdad estructural en la distribución.

Delante a los ingresos del royalty para su comuna, el alcalde de Antofagasta, Sacha Razmilic,

90% de recaudación fiscal provino de solo tres operaciones: Escondida, Collahuasi y Los Pelambres durante el 2024.

manifestó que "no fue casualidad la visita de los reyes de Bélgica a la planta de producción de litio de SQM, a la que fuimos invitados, país que es un socio estratégico y porque tenemos muchas oportunidades de hacer cosas importantes desde Antofagasta, porque somos una ciudad de oportunidades".

Agregó que "la Municipalidad de Antofagasta ya está recibiendo una inyección importante de recursos del royalty, específicamente por el Fondo Puente de Comunas Mineras (FCMI), que bajo esta administración estará enfocada en inversiones que mejoren la calidad de vida de nuestros vecinos".

Agregó que "estos ingresos resultan importantes

para nuestro proyecto de la nueva Antofagasta, más limpia, linda y segura; que a la vez se condice con lo que anunciamos en la cuenta pública de inversiones por \$21.660 millones, cifra récord para esta comuna".

"Es un desafío que enfrentan nuestros equipos técnicos con el objetivo de diseñar, evaluar y ejecutar proyectos de inversión e infraestructura, donde no descartamos escalar esta tarea de manera colaborativa, considerando nuestro ambicioso proyecto para la comuna", acotó.

Asimismo, el alcalde de Copiapó, Maglio Cocardini, destacó que "desde que tengo memoria e incluso desde antes que la tuviera,

nuestra comuna ha sido parte esencial de la riqueza minera de Chile. Creciendo el sacrificio de nuestros trabajadores, de nuestras familias, que día a día, con esfuerzo, han sostenido el crecimiento del país en sus manos. Sin embargo, esa contribución no se ha visto reflejada en mejoras concretas para ellos. Hoy tenemos la oportunidad de construir y reparar una brecha histórica".

Comentó que "el royalty minero es más que una cifra o una ley, es una herramienta de justicia territorial que reconoce el valor de comunas como la nuestra, que han asumido los costos ambientales, sociales y de infraestructura que la gran minería deja a su paso. Hoy tenemos la oportunidad de cambiar la historia fortaleciendo nuestra salud primaria, construyendo espacios públicos dignos para nuestra comunidad, entregando mayor seguridad a los vecinos, recuperando barrios postergados y entregando nuevas oportunidades a los jóvenes".

Este nuevo marco legal también fortalece la autonomía de los municipios y las decisiones que se toman en beneficio de nuestra comunidad. Por fin podemos planificar con más libertad sin depender de voluntades políticas ajenas a la realidad que vivimos aquí", comentó.

SALUD

El alcalde de Vallenar, Víctor Isla Lutz, comentó que más de \$1.800 millones de los fondos provenientes de la 'Ley Royalty' fueron aprobados en su comuna para fortalecer el trabajo del municipio en áreas clave como salud, seguridad y desarrollo comunitario.

Enfaticó que "uno de los puntos más demandados por la ciudadanía es bajar las listas de espera para la atención de algunas especialidades médicas. Los equipos de salud municipal detectaron gran cantidad de pacientes en espera de atención oftálmica, y exámenes como el Fondo de Ojos podían tardar meses".

"Por lo que una de las principales inversiones en salud es la adquisición de un Tomógrafo de Coherencia Óptica, por un monto cercano a los \$130 millones de pesos, que estará disponible en la Unidad de Atención Primaria Oftalmológica UAPO, para los vecinos y vecinas de la comuna", resaltó.

El jefe comunal detalló que "ante la creciente demanda por mayor seguridad en los barrios y calles, el concejo municipal también apoyó el destino de \$20 millones para poder contar con una aplicación de seguridad, que ha tenido buenos resultados en otras comunas; y \$30 millones para nuevas cámaras de seguridad, entre otras inversiones".



"Entendemos la preocupación de las empresas mineras y otros organismos que estos recursos sean bien invertidos".

Sacha Razmilic,
alcalde de Antofagasta.



"El royalty minero es más que una cifra o ley, es una herramienta de justicia territorial que reconoce el valor de comunas como la nuestra".

Maglio Cocardini,
alcalde de Copiapó.



"Los \$1.800 millones del royalty minero serán destinados a áreas clave del municipio como salud, seguridad y desarrollo comunitario".

Víctor Isla Lutz,
alcalde de Vallenar.